

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
Núm. 14.513

FRANQUEO
CONCERTADO

Miércoles 23 de Febrero de 1938

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
15 CENTIMOS

TELEF. 1533
APARTADO 12

EDITORIAL

EDEN Y MUSSOLINI

La crisis política abierta en Inglaterra por la dimisión del señor Eden ha podido indignar e inquietar a muchos; pero a nadie ha sorprendido. Inútiles fueron los esfuerzos hechos por Chamberlain para fingir ante el Parlamento británico una sorpresa que él, menos que nadie, podía sentir. Porque, aparte otras muchas consideraciones, la dimisión de Eden fué el epílogo de una lucha a muerte desencadenada entre él y Mussolini. Y si éste pudo anotarse en esta ocasión la victoria a su favor es, sencillamente, porque supo aprovechar el momento "psicológico" de la favorable disposición de Chamberlain para escuchar las perfidas falacias de que el dictador se sirve. Tengamos muy en cuenta el dato de que fueron las agencias fascistas las primeras en lanzar el rumor de la dimisión de Eden y que la especie tendenciosa procedía de Roma y Berlín.

El dictador italiano no encontró en Eden un elemento favorable para su complicado juego. No podía olvidar que fué éste quien invitó a Laval, con la "Home Fleet" ya dispuesta, a frustrar el despojo de Abisinia. El antifascismo francés hizo fracasar entonces aquel gesto, que hubiera salvaguardado la paz durante varios años. Eden fué, después, el iniciador del régimen de "sanciones" contra Italia. Castigo mínimo; pero no liviano para un país arruinado, que tardaría en reponerse del desequilibrio que le producen sus aventuras imperialistas, aun en el caso de haber conseguido el apoyo capitalista exterior.

Lo único que el duce podría agradecerle a Eden sería el famoso Comité de No Intervención, iniciativa inglesa, aunque Blum haya aceptado toda la responsabilidad "oficial" de la desventurada idea. En ese Comité, el ministro de Negocios Extranjeros británico ha dejado manifiesto a su antojo a los fascistas; no sabemos si para desgastarlos en una intervención que, a la postre, ha de resultarles infortunada, o porque creía, en efecto, que la República no podría resistir el ataque mancomunado de los facciosos y sus cómplices. Lo cierto es que Eden llegó a tales extremos de benevolencia con los agresores que más parecía cuidar de ellos que de los intereses generales de la paz.

No se lo ha agradecido, sin embargo, Mussolini. Hay un antagonismo profundo entre el hombre que dirige el Foreign Office y el que remedia a Napoleón en una sala del Palacio de Venecia. No tan solo porque uno es liberal y el otro practicante del cesarismo. Es que las dos naturalezas se repelen, como si de pronto se corporizaran en ellos dos diplomáticos divergentes, dos imperialismos que nada tienen que ver el uno con el otro.

Lloyd George ha dicho en un discurso que Eden era el conductor de un automóvil, cuyos ocupantes le impiden guiar limpiamente el coche. No sólo alcanza a Chamberlain la feliz imagen, sino, también, a otros destacados miembros del partido conservador inglés, tengan o no responsabilidades de gobierno. Es posible que Eden, demócrata y constitucional a la manera inglesa, llevase la política exterior de su país, sino a mayor velocidad, por lo menos sin esas oscilaciones desconcertantes que hacen más oscura la política internacional, pero no le añaden eficacia. Cavour era un gran diplomático y era claro como la luz del día.

Verdad es que toda la historia inglesa demuestra la lentitud de movimientos de sus políticos. A veces, como en la gran Isabel, la inacción era la mejor arma diplomática. Hasta Cromwell fué lento para cortar la cabeza al rey que estuvo a punto de ganarle la partida. Todo esto explica un poco lo que ocurre ahora. Eden pertenece a un partido y a un gobierno que avanza con paso tardío. El realista Chamberlain quisiera entretener a Mussolini arrojándole el oro que busca con obsesión frenética. Eden tenía el firme convencimiento de que constituye una peligrosa locura fortalecer un régimen que ha fracasado política y económicamente y estima insensato entregarle dinero, para la guerra de mañana, a cambio de un efímero armisticio de hoy.

Asistimos a un duelo dramático entre dos conceptos de la política: El del imperialismo estático y el del imperialismo dinámico. Por el momento ha triunfado el dinámico. Pero se equivocarán los que confían en el triunfo de aquella política que aparentemente desarrolla mayores velocidades. Sabemos que la crisis ministerial inglesa quedó abierta; pero sabemos, también, que la brecha ocasionada al gobierno conservador británico tiene difícil compostura. Eden perdió una cartera; pero Mussolini ha proporcionado a aquél ocasión de labrar fácilmente un brillante porvenir político.

Comentario del día

La mentira sistemática, arma de guerra de los facciosos

"A B C", de Sevilla, ha publicado una fotografía que titula "La ferocidad de los rojos". Al verla nos acordamos de 1925.

Porque dicha fotografía es de entonces. Circuló por todas las redacciones madrileñas. Y creemos recordar que la dió en sus páginas algún semanario para espanto de sus lectores.

Eran los tiempos en que después de la Comandancia de Melilla y de las matanzas de Zeluán y Monte Arruit, Berenguer, con tropas de choque de Tetuán, Larache y Ceuta y con refuerzos de la Península intentaba la reconquista del territorio perdido. En las operaciones iban siempre a vanguardia el Tercio y Regulares. Y los unos y los otros hacían una guerra completamente salvaje.

Una vez, los apaches del Tercio regalaron a la histórica duquesa de la Victoria un collar formado por cabezas de moros. Y se retrató al lado del grupo que le ofrecía tan repugnante regalo. No se sabía qué era más indigno, si la brutalidad criminal de los legionarios o la complacencia miserable y macabra de la aristocracia española.

Pues bien. La fotografía a que nos referimos más arriba y que circuló por las redacciones, como decimos, es semejante. Aparecen varios soldados y clases del Tercio formando semicírculo. Cada uno de ellos tiene en la mano una cabeza cortada.

La mala fe del periódico fascista sevillano es evidente, desde luego. Porque no se ha cuidado de retocar la foto. Los que en ella están con cara de risa y desafío, visten el uniforme de los legionarios de Millán Astray y Franco. Y las cabezas que exhiben, complacidos, son —no hay más que verlas— cabezas de africanos.

Y de africanos, no mozalbetes, no jovencuelos de los que franco alista ahora, sino de kableños de buena edad y aun viejos, de jefes de familia, que peleaban contra los españoles y contra aquellos de sus hermanos que preferían la paga y el botín a la solidaridad racial y religiosa, en defensa de su aduar y de su propiedad misérrima.

No hay periodista en España de más de cuarenta años que no haya contemplado y comentado la foto que ha servido ahora a su público A B C, de Sevilla. Hubiéramos querido oír lo que se habrá dicho, con tal motivo, en las redacciones de los diarios de la España fascistoide.

Sin embargo, no tardará en publicarla la "Ilustración Francesa". No dejarán de dedicarle algún artículo los periódicos reaccionarios de allende el Pirineo. Que así hacen su propaganda los facciosos.

Mienten siempre. Y es que saben que su más grande enemigo es la verdad.

de lucha, a desalojar a estos bravos andaluces de las posiciones que ocuparon en la sierra, más clementes y hospitalarias que aquellas ciudades ensangrentadas dando encontró asien to la reacción.

El deplorable "Aniversario" del fascismo alemán

El día 30 de enero de 1933 fué implantada en Alemania la dictadura fascista. A Hitler lo "elevaron al Poder" los magnates del capital alemán y los generales de la "Reichswehr".

El conocido periodista antifascista Konrad Heiden, en su libro dedicado a la historia del fascismo alemán, cuenta que la Reichswehr hizo todo lo posible para que se formase el Gobierno Hitler, y apoyó a los fascistas para evitar cualquier movimiento revolucionario de la clase trabajadora. El 30 de enero de 1933, la Reichswehr, según testimonio de Heiden, estaba preparada para la lucha. Lo mismo ocurrió año y medio después, el 30 de junio de 1934, en los días críticos para el fascismo alemán, en que Hitler, a instancias de la Reichswehr, ahogó en sangre la tentativa de algunos jefes fascistas de oponer a la Reichswehr las Secciones de Asalto.

La misión principal de la dictadura fascista era la de preparar la dominación absoluta, "total", de la parte más reaccionaria del capital monopolizador, encadenar a la clase obrera alemana por medio del terror y establecer para ella el régimen del trabajo forzoso a guerra. Los fascistas sometieron toda la economía del país al control de las grandes empresas y transformaron la política exterior e interior con arreglo a los planes de aquéllas, las cuales pretenden ocupar nuevos territorios, nuevos mercados en todas las partes del mundo.

Durante la permanencia de Hitler en el poder, no se tomó ninguna resolución importante sin pedir previamente consejo a los "amos" Krupp, Tissen, Fepler, y también la mano de la Reichswehr. Los fascistas no han cumplido ni una sola de las promesas que hicieron a las masas antes de su advenimiento al poder. En cambio, han hecho y hacen todo lo posible por satisfacer las exigencias de los grandes industriales y de los propietarios. Los capitalistas se han asegurado de nuevo enormes beneficios. El mayor fabricante de cañones de Alemania, Krupp, desde el año 1933 hasta 1937 obtuvo 1.122 millones de marcos de beneficios. Según el balance anual de la casa Krupp, recientemente publicado por la prensa alemana, el dividendo pagado a los accionistas aumentó del 4 por 100, en 1936, al 5 por 100 en 1937. Según los datos del periódico "Deutsche Volkswirtschaft", en el año 1937 los beneficios aumentaron en un 14,5 por 100 en comparación con el año 1936. Las ganancias de los propietarios pasaron de 6.400 millones de marcos, en 1933, a 8.900 millones en 1937.

En el mismo tiempo, el sueldo efectivo del obrero alemán bajó de 1933 a 1937 lo menos en un 25 por 100. El salario medio anual de la mayor parte de los trabajadores es de 20 marcos. Una masa enorme de obreros gana, en total, de 10 a 12 marcos por semana. Según el lema oficial, "el aumento de salario es una locura". Por los datos que publica la "Deutsche Volkswirtschaft", se aprecia que el trabajo aumentó, en 1936, en un 14 por 100 en comparación con 1928, y en 1937, en un 25 por 100. Los impuestos no cesan de crecer. Según el testimonio del órgano de Goering, "National Zeitung", los ingresos por impuestos en 1937 fueron el doble que en 1933 y alcanzaron la suma de 16.000 millones de marcos.

Después de saquear a la clase trabajadora y a la pequeña burguesía, los fascistas llevaron a cabo el "saneamiento" financiero de las empresas y "trusts", recompensándoles en un 100 por 100 las pérdidas que sufrieron durante la crisis del 1929 al 1932.

En el "congreso" fascista de Nuremberg, en el año 1936, Hitler, hablando del buen éxito del primer plan "cuadrienal", se vanaglorió de ello, y dijo, satisfecho, que la "rueda de la economía" estaba otra vez en marcha. Los enormes pedidos de guerra y la febril carrera de los armamentos produjeron esta actividad económica. Dos terceras partes de la producción industrial se dedican a preparativos de guerra.

Los gastos directos e indirectos del armamento representan el 87 por 100 del presupuesto alemán para el año 1937.

Actualmente se siente en Alemania una escasez tan grande de metal como durante la conflagración europea. Las fábricas alemanas de material de guerra trabajan a pleno rendimiento; pero, ¿está el capitalismo "pletórico" bajo el régimen fascista? De ninguna manera. A pesar de los enormes beneficios obtenidos por el capital monopolista, merced a los "nazis", la destrucción de la economía es evidente. Durante la guerra imperialista, los capitalistas alemanes también obtuvieron enormes beneficios; sin embargo, nadie podrá afirmar que el sistema de la economía de guerra, aplicado desde 1914 a 1918, contribuyó al florecimiento del capitalismo alemán.

Con un cuadro análogo nos encontramos ahora en Alemania. Los ingresos de los capitalistas aumentan mientras, en el país escasean las materias primas y los alimentos. La población se nutre en un 75 por 100 con substitutivos y lleva trajes de tela obtenida de la madera por procedimientos químicos.

Los armamentos han agotado tanto los medios económicos de Alemania, que por lo que se refiere a las reservas, "el Tercer Reich" se halla ahora en una situación mucho peor que antes de que Hitler ocupase el poder.

En las condiciones creadas, no podían menos de agudizarse las divergencias entre los diversos grupos de capitalistas. Expresión de estas divergencias fué la dimisión de Schacht a fines del año pasado, de su cargo de ministro de Economía. Muchos capitalistas germanos, asustados por el fantasma de la nueva crisis europea que se aproxima, temen que se produzca en Alemania la bancarrota económica y financiera, aun antes de la guerra y adelantándose a los demás países.

Mientras los cabeceñas fascistas, siguiendo las indicaciones del mando militar, insisten en la intensificación del plan "cuadrienal" para independizar a Alemania en lo que a materias primas se refiere, Schacht, entre bastidores, lucha contra la política de autarquía insostenible y contra el plan "cuadrienal", que le parece imposible de realizar.

"Yo creo — escribe Schacht en el periódico "Der Deutsche Volkswirt" — que no se puede perder más tiempo y es imprescindible unirse rápidamente a la política instructiva internacional. Durante años enteros hemos (Pasa a la cuarta plana.)

Indomable tenacidad

A primeros de año seguía combatiéndose en las sierras de Huelva

La retaguardia de los facciosos sigue ofreciendo muestras de su indomable tenacidad y decisión inquebrantable a no tolerar una opresión que nunca pudo ajustarse al carácter del pueblo español. Y por eso vemos cómo en Euzkadi o en Castilla se recibe al invasor con una resistencia pasiva que nunca podrá ser abatida; o cómo en las serranías de

Andalucía o en las montañas de Asturias el proletariado y la democracia constituyen guerrillas que constantemente traen en jaque a los extranjeros aliados de los insurrectos españoles.

"La Unión", de Sevilla, atestigüa esta heroica resistencia de nuestros guerrilleros cuando escribe en la siguiente forma: "En la operación del día 6 de enero en las sierras de Huelva, se distinguió el siguiente personal de la Guardia civil, perteneciente a la columna de operaciones de policía del comandante López Monterregro..."

Son, por tanto, nutridas columnas de la Guardia civil las que se ven obligadas, al cabo de año y medio

La aviación republicana causa importantes averías en dos barcos facciosos

Información oficial de los frentes Partes del Ministerio de Defensa Nacional

LEVANTE. — El enemigo no ha entrado en Teruel hasta las diez de la mañana de hoy, es decir, catorce horas después de haber sido abandonada la ciudad por nuestras tropas.

El viernes 18 dió el alto mando una orden, según la cual, las fuerzas que defendían Teruel desde el interior de la plaza debían abandonar ésta en cuanto consideraran inminente su envolvimiento.

Creada esta situación peligrosa a última hora de ayer, se dispuso la evacuación, que, como se consignaba en el parte adicional de la madrugada última, se efectuó con orden perfecto, abriendo amplia brecha entre grupos de moros y falangistas que pretendían cerrar el paso.

Hoy precisamente se cumplen dos meses justos de la toma de Teruel por las tropas republicanas. Lo que para nosotros fué obra de una semana ha sido para los rebeldes empresa de dos meses, y realizada mediante una acumulación excepcional de elementos.

La columna que anoche saltó de Teruel ocupó la línea señalada de antemano para tal caso, en la cual, como en otros puntos cercanos a Teruel, se combatió muy duramente, habiendo perdido nosotros las posiciones al Norte de Villacastell y las de Castrolvo y el vértice Castellar. La actividad en el aire fué grandísima. A pesar de los esfuerzos de la aviación enemiga para reñir el combate, hubo un encuentro, en el cual conseguimos derribar un caza alemán "Messerschmidt", que cayó entre llamas en los alrededores de Puebla de Valverde.

En los demás ejercicios, sin novedad.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

A primera hora de la tarde se realizó un ataque combinado por los cruceros "Canarias", "Baleares" y "Almirante Cervera", y otros dos buques, más tres aviones facciosos, sobre Sagunto y el puerto de Valencia.

La presencia de los referidos barcos la señaló el semáforo del Cabo San Antonio a las 11'30 de la mañana.

A las 13'45 rompieron fuego los buques sobre el poblado de Nazaret y el Grao. Parte de los proyectiles cayeron alrededor del buque mercante "Gaulois". El cañonero "Laya", surto en el puerto de Valencia, contestó con 45 disparos a la agresión, la cual ocasionó un muerto y dos heridos.

Seguidamente los barcos continuaron hacia Sagunto, lugar contra el cual dispararon unos sesenta cañonazos.

Al mismo tiempo aparecieron sobre Sagunto tres hidros "Savola", que arrojaron cincuenta bombas, causando desperfectos. Una de las bombas alcanzó al buque francés "Pradon", al que produjo averías, y a bordo del cual hubo un herido. El "Pradon" pidió auxilio por radio, acudiendo a su llamada el destructor francés "La Palma".

Cuando los buques rebeldes estaban aún frente a Sagunto se presentaron sobre ellos tres escuadrillas del servicio de defensa de costas, encontrándolos

formados en dos hileras de combate paralelas a la costa, constituida la primera por dos buques y por tres la segunda.

Los aviones, no obstante el nutrido fuego antiaéreo, bombardearon a los barcos, metiendo una bomba a bordo de uno de ellos, que, según referencias del capitán francés que manda el "Prado", era el crucero "Almirante Cervera".

La bomba la recibió este buque a la altura de la chimenea de popa, apreciándose en seguida una gran columna de humo y vapor, reveladora de grandes averías.

El bombardeo de los buques rebeldes se repitió por otra escuadrilla, cuando aquéllos se hallaban a unos noventa kilómetros al Este de Sagunto y a cincuenta al Sur de las islas Columbretes. Llevaban entonces los barcos una formación desordenada. Fueron bombardeados los dos que iban en último término, al parecer un dando remolque a otro, pues sólo les separaba la distancia de unos 150 metros. Este bombardeo fué también muy eficaz, cayendo las bombas a popa del primero de di-

chos barcos, y, posiblemente, en el interior del mismo, por notarse que comenzó a echar bastante humo.

Todos los aviones que prestaron estos servicios regresaron sin ovedad a sus bases.

La distribución de sulfato amónico a los agricultores

Barcelona. — La "Gaceta" de ayer publica, del ministro de Agricultura, una orden muy interesante relacionada con la distribución de sulfato amónico entre los campesinos españoles.

La distribución y entrega del fertilizante entre los agricultores estarán determinadas por las instrucciones siguientes:

Los Consejos municipales procederán a confeccionar, en el plazo de veinte días, el censo estadístico de los agricultores que en el terreno de sus términos municipales respectivos empleen como fertilizante de las tierras que trabajan el sulfato amónico. En dichos censos se relacionarán las personas naturales y jurídicas, con expresión nominal de las mismas, consignando en el encasillamiento

del modelo que facilitará la sección agronómica provincial la extensión superficial del cultivo y la clase del mismo. Estos datos estadísticos serán sometidos a examen y aprobación del Comité Agrícola local, el cual, una vez aprobado, lo remitirá a la sección agronómica provincial.

El Servicio Agronómico realizará el examen provincial correspondiente, estableciendo la necesidad de posibles cultivos, y agrupando los accesorios según los organismos sindicales, y cooperativos existentes.

Esto permitirá establecer coeficientes de distribución, de forma que el cupo de fertilizantes que se disponga en cada época del año pueda ser adjudicado, de una manera automática, entre todos los que hayan de emplearlo, y siempre en proporción a la extensión superficial cultivada en aquel momento.

La Jefatura de la Sección Agronómica queda facultada para realizar cuantas investigaciones estime pertinentes sobre la veracidad de los datos consignados en las estadísticas municipales siempre que aprecie anomalía en relación con el cultivo y consumo del fertilizante en la provincia.

La comprobación de una declaración falsificada dará motivo para la eliminación del declarante, como participante en el suministro y su entrega a los Tribunales competentes de la República.

La distribución del sulfato amónico se hará exclusivamente entre los relacionados en las estadísticas provinciales.

Los agricultores que en lo sucesivo necesiten de dicho fertilizante solicitarán su inclusión a través de un Municipio, en la forma reglamentaria.

La Sección Agronómica podrá hacer entrega de la totalidad del cupo de sulfato amónico que corresponde a los afiliados de un sindicato, cooperativa o agrupación de cualquier género, siempre que así lo acuerde la misma, según expresión de sus organismos directivos, tanto en el carácter local como en el de la región o provincia.

Hoy volverá a reunirse el Gobierno en Consejo

Barcelona. — Esta tarde, a las seis, se celebrará Consejo de ministros.

Revisión de fallos dictados en juicios sumarísimos

Barcelona. — En la Sala sexta del Tribunal Supremo, que entiende en los asuntos militares, se ha visto hoy un recurso por disenso contra el fallo del Tribunal militar en juicio sumarísimo contra el corneta Angel González Rodríguez, acusado del supuesto delito de abandono del servicio.

También por disenso de un fallo en juicio sumarísimo, se ha visto el recurso contra los marineros de la agrupación de municionamiento de la 94 Brigada, Rafael Cerdá y Antonio Callizo, acusados del supuesto delito de desertión.

Ambas vistas quedaron concluidas para sentencia.

Consejo Provincial

INGRESOS

Han ingresado en el Pabellón de dementes del Hospital provincial, por orden del Mayor Jefe del 5.º Grupo de Hospitales militares, el soldado Joaquín Márquez Vallés, del cuarto batallón, tercera compañía, y el paisano Vicente Rochera Peset, de Villarreal.

La propaganda fascista se ha vuelto loca

A la población civil de Barcelona la enseñan comiendo una piara de cerdos y un jorobado

Ustedes no conocerán a un tal P. Lleurrat. Sin embargo, es un ente digno de ser conocido. Es el folletínista oficial de Franco. El mejor folletínista. La propaganda fascista no ha podido encontrar a otro folletínista mejor. En "El Correo de Andalucía", de Sevilla, publica un folletín horripilante, que se titula simplemente así: "En Barcelona se ceban los cerdos con carne humana". Los cuentos escalofriantes de Lorrain, las leyendas de pesadilla de Poe no suponen nada al lado de esto. Porque el folletínista de Franco, además de una imaginación de portera del siglo pasado, tiene un talento digno de "Los Sucesos" o de "La Linterna".

En Barcelona se mata a la gente a toneladas, a borbotones para dedicarla a criar cerdos. Lean un trozo del folletín:

"¡Horrorizao! Calientes aún los cuerpos de las víctimas, eran bajados al sótano del edificio, donde desaparecían entre las fauces de aquella jauriporcuna. Más aún. Había otra sala dedicada exclusivamente a los martirios lentos: el del sueño, el de la sed, el del pinchazo con el alfiler, el de la gota de agua y otros más. Se arrancaba a la gente la carne con tenazas. El que allí dirigía los crímenes era un jorobado. Nombrar "el jorobado de San Elias", en Barcelona, era como nombrar al mismísimo diablo."

Total nada. Además del pinchazo y de la gota de agua, "el jorobado". No le falta ningún ingrediente a esta inteligente y estropajosa propaganda franquista.

Esta literatura pagada con el dinero de la venta de España es un reflejo de la delicada contextura moral de los fascistas. Cuando las solteronas histéricas no tienen ya mujeres de "rojos" a quienes cortar el pelo al rape, gozan saboreando este exquisito bocado literario. Por las noches soñarán con ese jorobado que anda por los sótanos de las casas de Barcelona inspeccionando a las piaras de cerdos que devoran a los barcelonenses. ¡El jorobado! No hay un folletín digno, que por lo menos no disponga de un jorobado que haga escalofriarse con un miedo placentero a las solteronas histéricas y fascistas.

El cuento del desmedido literato, es la segunda parte de aquellos otros que ideó el Consejo de redacción de "El Debate", para fomentar los fusilamientos de Asturias. En aquellas leyendas se le arrancaban los ojos a las muchachas y se expendía carne de cura en las carnicerías. Eran leyendas precursoras de esta nueva generación de folletínistas. Y ahora los aprovechados literatos añaden el jorobado y las tenazas.

Y esto no es nada todavía. Cuando estos tipos vayan a Italia y a Alemania a ampliar estudios de propaganda, resultarán ya del todo volcánicos. Los mismos fascistas tendrán que suicidarse ante la imposibilidad de poder aguantar la lectura de folletines, en comparación con los cuales los gases asfixiantes son perfumes que se aspiran con deleite.

Una nota sobre la evacuación de Teruel

Barcelona. — En la Subsecretaría de la Presidencia han facilitado una nota que dice así:

«La noticia de la evacuación de Teruel ha sido facilitada por el Ministerio de Defensa Nacional pocos momentos después de ocurrir el hecho. Responde esa notificación al deseo expresado del Gobierno de mantener informado al país de la marcha de la guerra.

La evacuación se ha llevado a cabo con perfecto orden militar y sin pérdida de efectivos ni de material, de acuerdo con las previsiones del mando. El denuedo de las tropas republicanas no ha podido vencer la acumulación de material de origen alemán e italiano, realizado por los rebeldes a favor de la ventaja que les garantiza la política de no intervención que pudo escribir entre sus victorias esta última de la evacuación de Teruel.

El desequilibrio en las disponibilidades de material de guerra, acentuado de manera considerable durante no hace mucho por copiosos y reiterados envíos de artillería y aviación de Italia y Alemania, no era desconocido del Gobierno. A eso indujo el prevenir al país contra los episodios adversos que se produjeran en el desarrollo de la lucha, a la vez que multiplicar sus esfuerzos para conseguir los elementos necesarios con que establecer la igualdad de medios que aumenten la fortaleza de los soldados

de la República. Ello ha dado lugar a dificultades y episodios sensibles, pero en modo alguno decisivos por las desigualdades apuntadas.

El Ejército Popular, que ha soportado las últimas jornadas de Teruel con heroísmo sin igual, acabará por disponer de los elementos que le son necesarios para imponerse neta y rotundamente a los invasores y rebeldes. Esta seguridad que el Gobierno da debe interpretarse en la retaguardia como un estímulo para reforzar el rendimiento de nuestra producción industrial, indispensable para obtener la igualdad de armamento.

La evacuación de Teruel tiene, militarmente, un valor secundario, y no conseguirá hacer desaparecer las ventajas conseguidas por el Ejército republicano. Merced a ellas se frustró la ofensiva que los rebeldes preparaban sobre Madrid, obligándoles a renunciar a su iniciativa para atemperarse a la nuestra.

Sin la superioridad — que no durará mucho tiempo — de aviación y artillería de que los rebeldes han hecho alarde a expensas de Italia y Alemania, los soldados de la República que conquistaron a la brava la plaza de Teruel, no la hubieran evacuado, que no son los «voluntarios» quienes la recuperaron y si las masas compactas de aviación y de artillería extranjera» — Febus.

Disposiciones de la «Gaceta»

Barcelona. — La «Gaceta» publica hoy, entre otras, las siguientes disposiciones oficiales:

HACIENDA Y ECONOMIA.—Concediendo un crédito de siete millones de pesetas con destino a los gastos que origine la ejecución de las obras que ha de realizar la Junta Nacional de protección de combustibles líquidos.

DEFENSA NACIONAL.— Dando normas en lo que afecta a la incorporación a filas de los individuos pertenecientes a los reemplazos de 1929 y 1940.

GOBERNACION.— Nominando jefe del equipo quirúrgico, con asimilación a comandante del Cuerpo de Seguridad (Grupo uniformado) al doctor en Medicina y cirugía Piácido González Duarte.

INSTRUCCION PUBLICA Y SANIDAD.— Disponiendo que los profesores que componen la orquesta nacional de conciertos deben estar en Madrid a disposición del Consejo Central de la Música, el día primero de marzo próximo.

Visitas al ministro de Estado

Barcelona. — El Ministro de Estado ha recibido, entre otras visitas, al ex presidente del Consejo Portela Valladares, y al ex ministro Sr. Just.

Reunión extraordinaria del Comité Nacional de la F. E. T. O. I. F.

Barcelona. — Para los días 26, 27 y 28 del corriente ha sido convocada, con carácter extraordinario, la reunión del Comité Nacional de la Federación Española de Trabajadores de las Industrias Farmacéuticas U. G. T.

Gordón Ordás se despide de Martínez Barrio y el jefe del Estado

Barcelona. — Esta mañana el Presidente del Parlamento de la República ha recibido gran número de visitas, entre ellas la del presidente del Parlamento catalán y la del Embajador de España en Méjico, señor Gordón Ordás, en visita de despedida, ya que mañana sale para París de regreso a América. La entrevista de los señores Gordón Ordás y Martínez Barrio ha durado largo rato.

Esta tarde el señor Gordón Ordás ha sido recibido en su residencia particular, por el Presidente de la República. El objeto de la visita era despedirse de Su Excelencia.

EXTRANJERO

Solidaridad obrera antifascista

LOS PORTUARIOS DE TUNEZ NO DESCARGAN UN CARGAMENTO DE LOS FACCIOSOS

Túnez. — Los obreros del muelle se han negado a descargar el barco danés «Keral», que llegó ayer tarde, como muestra de solidaridad con los heroicos obreros españoles que luchan contra los invasores fascistas.

El «Keral» traía un cargamento de plátanos de Canarias.

LOS OBREROS INGLESSES CONTRA LA POLITICA DE CHAMBERLAIN

Londres. — La Comisión ejecutiva de la Federación de Mineros del país de Gales del Sur, ha acordado emprender una activa campaña de protesta contra la política de Chamberlain, al que considera aliado de Hitler, Mussolini y Franco para traicionar a la España republicana.

Los Sindicatos pertenecientes a dicha Federación organizan, para el próximo domingo, un mitin monárquico.

LOS ALEMANES DE SANGHAI PROTESTAN ANTE EL RECONOCIMIENTO DEL MANCHUKUO

Hankou. — La colonia alemana de Sanghai se ha reunido, aprobando una resolución de protesta contra la declaración de Hitler y oponiéndose a que sea reconocido por Alemania el Manchukuo.

VOROCHILOF PONE DE RELIEVE LA IMPORTANCIA DEL EJERCITO SOVIETICO

Moscú. — Con motivo del XX aniversario de la creación del Ejército Rojo, el mariscal Vorochilof ha pronunciado un discurso poniendo de relieve el poder de dicho Ejército.

Dió a entender que la U. R. S. S. está preparada como cualquier otro país para la guerra química y bacteriológica.

EL SECRETARIO DEL INTERIOR NORTEAMERICANO ATACA AL FASCISMO

Washington. — El secretario del Interior, Harold Yekes, ha pronunciado un discurso con motivo del aniversario del nacimiento de Washington.

Atacó enérgicamente a los adversarios de la democracia, y especialmente al fascismo.

—En el mundo de hoy —dijo—, el fascismo es la amenaza mayor. El fascismo hace a los hombres autómatas políticos y económicos.

EDEN HABLARA EL VIERNES ANTE SUS ELECTORES

Londres. — El señor Eden pronunciará un discurso el próximo viernes, ante sus electores, para darles cuenta de los motivos de su dimisión. Piensa decir que ésta no puede ser considerada como de importancia secundaria en la política actual.

LOS AVIONES CHINOS BOMBARDEAN LA ISLA DE FORMOSA

Tokio. — La aviación china ha bombardeado Taho-Ku (isla de Formosa).

UNA INTENCIONADA PREGUNTA DE UN DIPUTADO COMUNISTA INGLES

Londres. — Antes de terminar la sesión de anoche en la Cámara de los Comunes, el diputado comunista Gallacher, preguntó al ministro de Justicia, que intervino brevemente, por qué el gobierno sólo pedía su confianza al Parlamento y no al país.

Morrison le contestó que el gobierno lo hará cuando llegue el momento.

POR EL CINE

«LA ULTIMA NOCHE»

Ayer asistimos a la prueba de la película «La última noche», proyección soviética de un gran contenido social y emotivo.

Podemos calificar este film de narración viva de una crónica de la revolución rusa.

Sobrerbia película por lo aleccionadora, por la trascendencia del tema y por su notable realización e interpretación, difícil de superar. He aquí una obra sólida revolucionaria que se sale del desdichado panorama del cine al uso, estulto, ñoño y burgués.

En «La última noche» palpita, entre recios caracteres dramáticos, crisol en que se funden los anhelos reivindicatorios del atormentado pueblo ruso, hecho grandeza de alma popular, un estremecimiento de coraje y heroísmo rebelado contra un régimen de oprobiosa esclavitud, tiranía y miseria.

En esta narración filmada, ha sido recogida—y en ello estriba su mayor trascendencia— toda la trágica belleza de la epopeya revolucionaria del gran pueblo soviético, que supo romper las cadenas de su esclavitud lanzándose contra los tiranos, hasta producirse la aurora roja de su liberación.

«La última noche», umbral del feliz amanecer de Rusia, se desarrolla en una acción dinámica sorprendente y un gran realismo interpretativo, a lo que contribuyen, en armónica conjunción, la admirable dirección escénica y la perfecta encarnación de los personajes que intervienen. Además, tanto la técnica como la fotografía y el doblaje de la sincronización, son realmente magníficas.

Nunca el calificativo de creación será más propio que aplicado a esta interesante película, que Castellón tendrá ocasión de admirar hoy miércoles y días sucesivos en el Capitol.

Acto de honradez

Camarada Director del HERALDO DE CASTELLÓN.

Agradecería insertara es su digno periódico lo siguiente:

El domingo, día 20 del presente, en el trayecto de la calle Casas Salas, se me extravió la cartera, conteniendo documentos de valor, carnet sindical y gran cantidad de pesetas.

Fué encontrada por D. Manuel Tomás, domiciliado en la calle Santo Tomás, núm. 69, que, sin pérdida de momento, apresuró a buscarme y a hacerme entrega de la misma.

Desde estas columnas le doy mis más satisfactorias gracias.

Manuel Mundina.

Consejería Local de Abastos

Relación de calles para poder formular las reclamaciones sobre las nuevas libretas de racionamiento:

Nákens, Norte, Notario Más, Nueve de Marzo, O'Donnell, Orfebres Santalinea, Pablo Iglesias, Padre Solre, Pasaje Mercado, Pedro Alaga, Germinal Vidal, Frente Popular, Pescadería, Picó, Pi y Margall, Pintor Camaron, Pintor Carbó, Pintor Castell, Pintor López, Pintor Montolla, Pintor Oliet, Pintor Orient, Pintor Ribera, Poeta Guimerá, Poeta Verdaguier, Poeta March, Poeta Mistral, Prim, 1.º de Mayo, Progreso, Rafalafena, Ramón Lull, Ramos, República Plaza, República Argentina, Rey D. Jaime Plaza, Ribalta Paseo, Ricardo Carreras, Río de la Plata, Roberto Castrovido, Roger de Lauria, Roque Barcia, Ros de Ursinos, Rosell, Ruiz Vila, Ruiz Zorrilla.

Horas de oficina: de 9 a 1 y de 3 a 6.

Bolerín oficial

Esta publicación, en el número correspondiente al día 22 del corriente mes, inserta:

Una circular del Centro de Reclutamiento, Movilización e Instrucción, núm. 12, interesante de los presidentes de los Consejos municipales la remisión urgente a dicho Centro de las relaciones nominales de los mozos del reemplazo de 1941 sujetos a la instrucción premilitar que previene la O. C. del Ministerio de Defensa Nacional de 5 de septiembre de 1936.

—Anuncio de la Tesorería de Hacienda sobre imposición de multa a varios alcaldes por no haber dado cumplimiento al servicio que se les encomendó en telegrama circular de 26 de enero último, haciéndoles saber que dicha multa la harán efectiva dentro del plazo de diez días, exigiéndose por la vía de apremio, en el caso de no efectuarlo.

También publica un extraordinario de la Asamblea de alcaldes, consejeros de Abastos y secretarios municipales de la provincia, celebrada en el Teatro Municipal de Castellón durante los días 12 y 13 de febrero último.

Casa de Socorro

Últimas asistencias practicadas en este establecimiento sanitario:

Cecilia Gallén Gil, de 48 años, fué asistida de una herida punzante en la región tenar de la mano derecha, producida en un clavo. Leve.

—Francisco Altaba Segarra, de 33 años, de una herida contusa en el dedo índice de la mano derecha, producida trabajando. Leve.

—Nieves Gil Petris, de 4 años, de una herida contusa en el pulpejo del dedo meñique de la mano derecha, producida de un portazo. Leve.

—Santiago Carceller Bellmunt, de 30 años, de erosiones en el pabellón de la oreja derecha y región temporal del mismo lado, producida al caer de una bicicleta. Reservado.

Por la paz y por la libertad

Un manifiesto del Comité de unidad de acción de los partidos socialista y comunista italianos

París. — Se ha reunido el Comité de Coordinación entre los partidos socialista y comunista italianos. Después de examinar algunos problemas de organización, el Comité lanzó el llamamiento siguiente:

«El Comité de Unidad de Acción del P. S. I. y del P. C. I.: mientras el fascismo italiano intensifica la intervención contra el pueblo español; mientras aviones fascistas italianos y alemanes vuelan sobre ciudades abiertas de España; sembrando la ruina y la muerte entre la población civil; mientras el Gobierno fascista de Roma intenta una turbia maniobra en Londres para obtener—con la falsa promesa de la retirada de sus tropas—el reconocimiento de los derechos de beligerancia a favor de Franco, condición necesaria para el bloqueo de las costas republicanas; mientras en Alemania se da la dramática revelación de un conflicto entre el nazismo y la Reichswehr, conflicto que descubre la existencia, dentro del marco mismo del régimen nazi, de una profunda desconfianza y una amplia oposición hacia la política de aventuras y de guerra del triángulo Berlín - Roma - Tokio, contra el cual se polariza la oposición de las masas populares de los tres países y bajo cuyos golpes el odiado triángulo empieza a tambalearse.

Se dirige a los trabajadores italianos y a la conciencia de todos los italianos, ofendida por la inicua guerra de España, en la que los soldados italianos son empleados como tropas mercenarias contra la independencia de un pueblo hermano, y

en que la sangre italiana se derrama por los intereses de un puñado de capitalistas y de aristócratas feudales, y les insta a luchar unidos:

1.º — Para dar una forma cada vez más concreta y positiva a la lucha contra el eje de guerra Berlín-Roma;

2.º — Para exigir la retirada de las tropas italianas de España;

3.º — Para reforzar la propaganda entre el ejército y la juventud, obligada por el Gobierno fascista a alistarse para la guerra de España; y

4.º — Para conseguir que se niegue todo derecho de beligerancia a Franco, el cual debe ser tratado como un pirata.

El Comité de Unidad de Acción recuerda que la Italia del pueblo está representada en España por la gloriosa Brigada Garibaldi, que combate en las filas del ejército republicano por la independencia y la libertad del pueblo español y del italiano, y hace un llamamiento a todos los italianos que quieren la paz y la libertad, para que refuercen, ayuden y sostengan la Brigada Garibaldi con todos los medios posibles.

En las circunstancias presentes, mientras resulta cada día más evidente que el fascismo es sinónimo de miseria, de opresión y de guerra, mientras la paz de Europa y del mundo está en peligro, la unión del pueblo italiano contra sus opresores que le condenan al hambre, la unión de todos los pueblos contra el fascismo internacional, salvará la paz restableciendo la libertad y la democracia.

Lucha por la paz que ayuda a España a vencer.

Lucha por la paz que ensancha y ahonda la oposición a la alianza fascista, provocadora de guerras.

Lucha por la paz que hace obra de concordia y de unión alrededor de las reivindicaciones de la libertad y de la democracia, que expresan las exigencias de vida, dignidad y progreso de todo el pueblo, fuera de las estrechas oligarquías de grandes capitalistas, de grandes agrarios y de jefes del licitor, de los que Mussolini es el cabeceña y su permanencia en el Poder hace pesar sobre Italia y sobre Europa la amenaza de una terrible hecatombe.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLÓN

ESTABLECIMIENTO DE MÁXIMA GARANTIA

Libretas de Ahorro Popular de LIBRE DISPOSICION según decretos ministeriales del 2 y 9 Enero de 1937

Heraldo de Castellón

Castellón ante los bombardeos fascistas

La suscripción abierta por el Frente Popular de Castellón para la construcción de refugios antiaéreos ha tenido la más favorable acogida del vecindario castellanense, y rápidamente se va engrosando con cifras importantes que permitirán realizar con toda urgencia las obras necesarias para poner a salvo de las agresiones aéreas a todo el vecindario de Castellón y a la crecida población flotante que la guerra ha traído a nuestra ciudad.

Los picos de los obreros de la construcción abren constantemente galerías subterráneas, fuera de la acción de la metralla. Cada hora de jornada crea unos metros más de espacio seguro, cada palmo que se ensancha el área de una galería significa la salvaguarda de varias vidas más de jóvenes, de ancianos, de niños, de inválidos, de futuros o pretéritos con valientes también.

La tibieza inicial observada en los primeros tiempos de la guerra para construir refugios tiene una natural explicación. Repugnaba al admirable sentido práctico del pueblo malgastar dinero, invertir brazos, en una obra de indudable inutilidad social como es un sótano subterráneo, sin aplicaciones posibles después de lograda la victoria. Se pensaba, con una lógica de hombres de paz, que eran esfuerzos estériles los empleados en aquellas covachas angostas, completamente inútiles en la ciudad confortable y luminosa del porvenir que proyectábamos en nuestros ideales de progreso social y racional urbanismo.

Más tarde, cuando, desgraciadamente, se produjeron los primeros bombardeos de nuestra capital, cuando experimentamos las trágicas escenas que le procedían, y hubimos de revolver, con inquietud escalofriante, los escombros de los edificios derruidos, en busca de los restos de seres queridos, nuestra psicología sufrió un brusco cambio. Nuestra lógica de paz se transformó en lógica de guerra. Y los refugios ya no se nos presentaron como antipáticas e inevitables cavernas de la prehistoria, sino como templos magníficos donde rendir el más fervoroso culto a la Humanidad y a la Civilización.

Se ha trocado así la impotencia de la ciudad inerme, que corría enloquecida de un lado a otro al sentir el sonido lúgubre de las sirenas, en la serenidad razonadora que ha calculado los escasos o nulos riesgos que ofrece un bombardeo de aviación a un pueblo con suficientes refugios subterráneos.

Se ha operado la natural reacción que han experimentado los pueblos, desde los primeros tiempos de la humanidad, ante el peligro. Cada arma ofensiva engendra siempre el necesario esfuerzo intelectual para inventar seguidamente la defensiva correspondiente. La lanza sugirió el petate; el fusil, inspiró el parapeto; el cañón dio la idea de la fortaleza... No podía romperse ahora que la guerra nos obliga a ser más cautos, más sutiles, esta ley natural, enraizada en un instinto fundamental en el hombre: el de conservación, y ante las agresiones de la aviación, ante su bombas de cien, de doscientos, de mil kilos, han surgido también necesariamente los refugios antiaéreos donde anular el poder mortífero de los proyectiles fascistas, y colocándose las ciudades en condiciones excelentes para resistir la mejor arma del enemigo: la aviación, facilitada con homicida largueza a Franco por sus aliados de Alemania e Italia. Los estados fascistas, a falta de hombres con ideas salvadoras y

fraternales, son fecundos en máquinas infernales, sembradas de la destrucción y la muerte.

Castellón ha dado una admirable prueba de civismo, no regateando su esfuerzo a esta primordial necesidad —los refugios antiaéreos— de nuestra guerra, y en breve contará con el suficiente número de ellos para evitar las víctimas inocentes de los bombardeos fascistas, venganzas ruines de los aliados de Franco, cada vez que éste sufre una derrota en los frentes o un desaliento más en sus ambiciones de "salvador" de una España que convierte en ruinas.

Consejo municipal PARA SACRIFICAR RESES

El consejero municipal y delegado de Mataderos, señor Cubedo, advierte al vecindario que son completamente falsos los rumores circulados de que las reses sacrificadas por particulares en el Matadero son retadas total o parcialmente.

Conviene divulgar por todos los medios posibles que estos rumores son completamente infundados. Al particular que lleva sus reses al Matadero el Consejo no le exige ni puede exigirle otra cosa que el abono de los impuestos establecidos por este servicio.

Como es lógico, los dueños de las reses sacrificadas pueden disponer de ellas sin limitación alguna.

El delegado de Mataderos espera que, de hoy en adelante, todos los sacrificios de reses se harán en el Matadero, para garantía de la higiene y comodidad de los dueños.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Se avisa a todos los agricultores que hayan solicitado patatas para siembra al Comité Agrícola de esta ciudad, que se concede nueva prórroga, que termina el día 2 del próximo mes de Marzo, para que puedan retirar aquellos pedidos que tienen pendientes de entrega en los almacenes de las entidades agrícolas. Castellón 23 Febrero, 1938.

LA SESION DE AYER

Presidida por el alcalde, camarada Ribó, celebró ayer, a las seis de la tarde, sesión ordinaria el Consejo Municipal.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se pasa al orden del día.

En despacho de oficio se da lectura a un escrito del Delegado marítimo, interesando a efectos de quintas, que se le envíe certificado del jornal medio que perciben los braceros de la localidad. El oficio pasa a informe de la comisión correspondiente.

Pasa a la Comisión de Cultura un oficio de la escuela graduada de niños de la calle Pi y Margall, pidiendo la construcción de un refugio.

Se da lectura a un oficio de la Red Ferroviaria, interesando resolución de una oferta presentada.

Queda enterado el Consejo de un oficio del Delegado de Hacienda, aprobando el presupuesto adicional del corriente año.

Pasa a la Comisión correspondiente un oficio del Sindicato de la Industria Lechera, pidiendo autorización para elevar el precio de la leche.

Pasa a la Comisión de Agricultura un oficio del Patronato Forestal del Estado, interesando la recolección de semillas.

En despacho ordinario se da lectura al dictamen de la Comisión de Hacienda, que quedó sobre la mesa en la anterior sesión, proponiendo aumento de jornal a los vocales del Comité Agrícola Local.

El consejero Mercé dice que la C. N. T. mantiene la misma posición adoptada en la pasada sesión

y no votará la aprobación del dictamen.

El alcalde dice que en el dictamen ha sido desglosado el aumento de jornales de la composición que debe tener el Comité, y pregunta al señor Mercé si la minoría de la C. N. T. negará también su voto al aumento de jornal.

El consejero Mercé contesta afirmativamente. Opina que, con arreglo a lo que establece la ley, la C. N. T. debe estar representada en el Comité Agrícola.

Picó, Bausá, Cubedo, Teigeiro, Mari y otros consejeros intervienen y puesto a votación el dictamen es aprobado por doce votos contra cinco.

Queda sobre la mesa, a petición del camarada Ribó, una moción de la alcaldía-presidencia concediendo una subvención a la Asociación Juvenil "Alerta".

En despacho extraordinario es aprobada una factura de 250 pesetas para vehículos.

Se aprueba, asimismo, una relación de multados, importante 631 pesetas.

Es aprobada una moción de la alcaldía sobre donativo a la agrupación artística "Cultura y Libertad".

Varios dictámenes de la Comisión de Gobernación, sobre personal, se aprueban también.

Ruegos y preguntas. El consejero Canales ruega a la alcaldía que se den por oficio las gracias a don Antonio Jiménez, médico del Grao, por la asistencia desinteresada prestada a los vecinos enfermos durante la imposibilidad física del titular.

Bausá pide que se proceda a activar las obras del canal del río Mijares al Pantano de la Viuda, para el regadío de la partida Benadresa.

Cubedo formula otro ruego para que se coloquen barandillas en los refugios para evitar posibles accidentes, y sin otros asuntos de que tratar se levanta la sesión a las siete y media de la tarde.

Información judicial

Tribunal Popular

EL JUICIO DE HOY

Se ha visto esta mañana ante el Tribunal Popular, el juicio oral de la causa seguida, por lesiones, a Vicente Pablo Centelles.

Ha ocupado la banqueta de la defensa el letrado señor Gimeno Barbería.

El Tribunal ha condenado al acusado a la pena de un año y ocho meses de separación de la convivencia social.

GOBIERNO CIVIL

HA EMPEZADO YA A ACTUAR EL ORGANISMO INSPECTOR

Según los informes que nos han facilitado esta mañana en el Gobierno civil, el Organismo Inspector de precios no sujetos a tasa ha quedado instalado en el mismo local que ocupa el Consejo municipal en la plaza de Emilio Castelar, cedido por aquel para que tenga un sitio céntrico y apropiado a la importancia de la tarea que tiene que realizar.

Este Organismo ha empezado ya a actuar, habiendo recibido algunas denuncias de elevación abusiva de precios en varios artículos, que serán estudiados detenidamente y resueltas con sujeción a las normas señaladas y dentro de una justicia firme y desapasionada.

Oportunamente se dará a conocer el resultado de estos trabajos y se dictarán algunas normas para el vecindario y para los comerciantes, con relación a este asunto.

Teatro Municipal

LA FUNCION A BENEFICIO DE LA CRUZ ROJA

Como esperábamos, la función de anoche en el Teatro Municipal, organizada por la naciente Agrupación "Cultura y Libertad" a beneficio de la Cruz Roja Española de Castellón, revistió gran solemnidad, y lo que es más esencial para el fin práctico que se persigue: en la taquilla tuvo que colgarse el expresivo y halagüeño cartelito de "No quedan entradas". Quiere esto decir, naturalmente, que la sala estaba de bote en bote.

Las autoridades hicieron tributo de presencia al acto, así como nutridas representaciones de los partidos políticos y sindicales, viéndose exornados con banderas la mayor parte de los palcos.

En el acceso y en el interior del Teatro daban realce a la velada profusión de plantas de adorno.

Empezó el espectáculo con una agradable sinfonía, a cargo de la Orquesta del Sindicato de Profesores Músicos de Castellón.

A continuación y previo un prólogo muy acertado, a cargo de Carlos Díaz "Rialto", se representó el inspirado y patriótico sketch de Musset, ya aplaudido en esta ciudad, "Mi puesto está en las trincheras", excelentemente interpretado por cuantos tomaron parte, los cuales fueron cordialmente, aplaudidos.

La Banda Municipal nos ofreció, seguidamente, un grato concierto, interpretando "La Verbena de la Paloma", la Jota de "La Dolores" y el Himno Nacional, que fué escuchado por el público puesto en pie y ovacionado calurosamente.

El conocido estilista Pepe Romero, aprovechando su estancia entre nosotros, quiso asociarse al acto, interpretando varios números escogidos de su repertorio, que fueron aplaudidos.

Como sorpresa, por no figurar en el orden del programa, nos obsequió con un lindo recital, titulado "En pos de las alas de la libertad", la bellísima Isabel Navarro, cuyo poder de sugestión hizo distraer la atención de las incidencias del recital, que al florecer en sus labios no podía menos de ser hermoso.

Como final de la velada, la inspirada y acañadora música del maestro Chapí nos recreó en "La Revoltosa", sainete siempre mozo y fragante, que tuvo en los de "Cultura y Libertad", una feliz interpretación, actuando airoso Pilar Vallés, Amparito y Josefina Fernández, Estrella Vallés, Rosita Monfort, Carmen Lleó, Teresita Alba, Violeta Fayos, y los señores Notari, Díaz, Bernad, Vilar, Crespo, Fernández, Peñarocha y el niño J. Seguí, todos los cuales escucharon repetidos aplausos, que deben recoger de un modo especial Carlos Díaz y Pascual Asensio, directores escénico y artístico respectivamente y alma de esta agrupación teatral, que anoche hizo su presentación en público con éxito lisonjero, que debe servirle de estímulo para proseguir la admirable labor emprendida, siempre con anhelos de superación.

Castellón ha rendido un tributo de simpatía a "Cultura y Libertad", contribuyendo, además, con su aportación, a la humanitaria labor que realiza sin descanso la Cruz Roja Española.

LENA

para cocina económica, se sirve a domicilio, de cien kilos en adelante.

Encargos: calle Gómez Ferrer, 16 (antes de los Dolores) y Pedro Almagro, 7. — Castellón.

El deplorable "aniversario" del fascismo alemán

(Viene de la primera plana.)

dejado que la economía alemana aguiera su marchá, sin preocuparnos de su relación con la economía mundial. Pero esto no significa que, en lo sucesivo, podamos hacer lo mismo. A juzgar por el cariz que toman ahora las cosas, este método es cada vez más peligroso.

Esto dice el representante de la Banca del Reich, ex ministro y consejero de Hitler en cuestiones económicas. Es indudable que la nueva crisis mundial que comienza aumentará aún más las dificultades de los fascistas. En los años de autarquía fascista ha disminuido considerablemente la exportación alemana. Decendó de doce mil millones de marcos, en 1929, a cuatro mil millones en 1937. Decayó asimismo la capacidad de competencia de Alemania en el mercado mundial. Las mercancías americanas e inglesas sustituyen a las germanas. Entre tanto, Alemania necesita importar cada vez más del extranjero. Alemania no está preparada para una guerra grande.

En relación con la situación económica del país, que empeora por momentos, aumenta la indignación contra el régimen de las masas obreras y entra la pequeña burguesía arruinada. Se han producido, por fin, los cambios en la conciencia de las masas durante los años de permanencia de los fascistas en el poder. Hasta los campesinos alemanes, que creyeron en las promesas fascistas, se han convencido ahora de que han sido engañados. Tanto en las ciudades, como en los pueblos, la idea del Frente Popular se extiende cada vez más. Actualmente, en las industrias alemanas se producen miles de conflictos con motivo de la rebaja de salarios y del empeoramiento de las condiciones de trabajo. Estos conflictos demuestran el aumento de la actividad de la clase obrera, su oposición creciente a la dictadura fascista.

El régimen "nazi" entra en el sexto año de su existencia con su economía arruinada, con las divergencias interiores agudizadas y en pleno desarrollo de la lucha de clases y con oscuras perspectivas para el porvenir.

K. VELIKANOW

Comunidad de Regantes del Pantano de "La Viuda" y pozos. Castellón

AVISO

Teniendo conocimiento esta Comunidad de Regantes de que ocupantes de masetas enclavadas en la zona regable del Pantano y Pozos emplean las acequias y regueros para el lavado de sus ropas, ensuciando con ello las aguas que van destinadas al abastecimiento de cisternas, quedan advertidos por el presente comunicado de que se prohíbe enteramente realizar esta operación en los conductos de riegos antes indicados, estando encargados los regueros del Pantano de vigilar por el exacto cumplimiento de esta orden, quienes denunciarán a sus contraventores, a los que les serán aplicadas rigurosas sanciones.

Castellón 18 de Febrero de 1938

El Presidente,
JOSE BARREDA PITARCH